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12 受苦人
在知背们眼里，梁家河很原始。
梁家河人住得很原始。梁家河人住的

是土窑洞。窑洞里不仅有虱子、跳蚤、臭
虫、老鼠偶尔还有蝎子，甚至有蛇出没。

习近平八一中学的校友、在梁家河一
队插队的知青赵华安在接受《学习时报》记
者采访时说，一个下着大雨的夜晚房东的
儿子来叫他，说家里进来一条蛇。赵华安
跑过去，看到了吓人的一幕：那条蛇盘在房
东的炕上，蛇身上是红色的花纹，吐着信子
……房东夫妻俩吓得躲在灶台后，不知如
何是好。赵华安拿了一床被子，把蛇捂住
包起，准备打死。房东说：“蛇是有灵性的

东西，放它走吧。”赵华安冒雨走了很长的路，把蛇放到了一道沟里。
粮食的加工也很原始，用的是石磨和碾子。比如，加工玉米，用

碾子碾成糁子，煮粥吃；用石磨磨成粉，做团子吃。尽管使用毛驴拉
碾子、拉磨，但每次加工都需要耗费很长时间。知青们做不好这些
活计，就先吃不用加工的小米，做小米饭然后是玉米，碾一碾就能煮
粥吃；最后才吃麦子，因为麦子加工起最麻烦。

原始的还有劳动工具和生产方式。尽管在北京上学时接触过
一些简单的农具，但陕北的劳动工具依然让知青们印象深刻。梁家
河创土用的“老镢头”，比他们见过的要宽得多。这种镢头镢口宽，
刨的土多，也更费力气。陕北的扁担是用质地坚硬的木材做的，没
有弹性。为防止折断，中间还用根短木加固。这种扁担使用起来，
结结实实地压在肩膀上很容易磨破皮肤。播种是人工撒种，在知青
们看来，这是粮盒低产的原因之一。

梁家河也很穷困。
有人一年四季只有一套衣服。天冷的时候，在里面缝上棉絮，

天暖的时候，再把棉絮拆下来。
粮度不够吃，有人把残次枣磨成粉，掺在玉米面里，做成团子。

这种食物很难消化，容易便秘，以致留下了“寻吃的、讨吃的、屁股掉
个枣核子”的说法。为了应对粮食短缺，人们一天早晚两顿吃稀的，
中午吃顿干饭，补充劳作消耗的体力。但常常挨不到晚上睡觉腹内
巳空，饥饿难耐，有人会取一撮儿盐，用水冲了，仰脖子喝下，趁腹内
饱胀，赶紧入眠。

食用油是麻籽熬成的麻油，炒菜的时候滴上几滴。没有油吃的
时候，人们取了杏仁，在热锅里炒一炒，权当有了油香味儿。

大自然严酷得让人敬畏。陕北干旱少雨，土地贫瘠。那口口相
传的《祈雨调》里写着人们深深的无奈……

大沟小河断流了，
山山峁峁着火了，
五谷田苗晒焦了
……
龙王爷哟，降甘霖！
龙王爷哟，救万民！
村里的小庙在“破四旧”中已被拆毁，但遇到天旱时，仍有人偷

偷前去祭拜。献给龙王的祭品是一只皮包骨头的鸡，或是一两枚硬
币。

陕北有句话叫作“饱吹饿唱”。劳作之余，肚子饥饿的人们会唱
那忧伤的酸曲。酸曲被说成“腐朽”的东西不让唱了，就唱革命歌
曲。

“东山的麋子西山的谷，黄土里笑来黄土里哭。”陕北人称自己
是“受苦人”，他们在这像巨人随手抓出来的千沟万壑里生存下来，
本身就是一个奇迹。

梁家河人就这样生活着，如同陕北山谷里生长的柳树，它拼命
地向下扎根，那不同于垂柳的枝条直指天空，倔强生长。

13 吃的回忆
习近平的胃开始接受以前从未消化过的东西。
刚到梁家河时，习近平他们吃了一段时间的派饭，食物有玉米

面馍馍、豆面馍馍，这些都是乡亲们平时舍不得吃的东西。吃饭的
时候，老乡家里的小孩站在一边，眼馋地看着。

下乡生活和知青们在北京的生活差距很大，但他们的生活仍比
当地老百姓好。在梁家河，乡亲们把每年所产粮食的半数以上交给
了国家，完成国家的公购粮任务后，剩下的粮食平均分配下来，每月
人均口粮仅 20斤，还不及知青供应口粮的一半。为填饱肚皮，乡亲
们就以糠窝头、苦菜、荞麦叶等来充饥。

队里一度借张卫庞家的灶，派人给知青们做饭。主食是土豆、
玉米面窝头以及黑豆钱钱饭。下饭的往往是用白菜、萝卜脆制的酸
菜。

后来知青们开始自己做饭，大多数时间他们吃野菜团子、玉米
糁子。偶尔也吃小米干饭。没有菜，就跟老乡要一点儿酸菜，以至
于酸菜成为习近平想念的美味佳肴。他说：“直到今日，我对陕北的
乡村饭菜还很有感情，就拿酸菜来说，多时不吃还真想它。”

直到自己做饭，知青们才知道把食物吃进嘴里是多么不易的一件
事。这不易首先体现在柴火上。因为柴火不够，知青们常吃夹生饭。

打柴本身对知青就是一大难题。山上光秃秃的，没有树，甚至
没有灌木，到哪里打柴呀！

当地老百姓在平时就注意收集柴火。牛拉屎了，用手掬了，扔
在土墙上晒干，就能烧火。山洪暴发时，人们挥着一柄两三米长的

“勺子”，冒着生命危险在河里捞些洪水冲下来的树技。老乡们还爬
上崖畔，砍一种叫“狼牙刺”的灌木。这种柴耐烧，但许多人也因此
坠亡或致残。打柴，这件看似平常的小事，却流着血，含着泪。

知青们爬不上山崖，也对付不了那些带刺的灌木，就到山上搂
茅草。看蓍搂了很多，但填到灶膛里，一点火，几分钟就烧没了。他
们六位知青搂的茅草，竟烧不熟一顿饭。后来，队里批准他们用储
存下来的玉米秆烧火，才解决了他们的烧柴难题。

挨饿是经常的事。晚上躺在炕上，他们经常会聊起吃的，越聊
越饿。当时的一份资料显示，一年后国家取消了知青的粮食供应，
有40% 的知青粮食无法自给。

回忆起那时饿肚子的经历，习近平说：“‘文化大革命’期间，我
到农村插队，曾有三个月没见过一滴油星子，真是‘三月不知肉味’。
那年冬天，家里寄来几块钱，我和同窑洞居住的同学买了几斤石槽
子里冷冻的猪肉，回来还没烧就把肉切成片吃，那味道真是鲜美！
后来我们说别再吃了，再吃就没得煮了。这种穷日子我们都是经历
过的。”

队里有时会把小麦磨成面提供给知青，给他们改善生活。巩政
福记得，一次做农活，习近平带了白面馍上山，中午吃饭的时候，看
到老乡吃的都是糠做的窝头，他不好意思吃，就把白面馍分给妇女，
自己饿了一顿。

习近平在梁家河还吃过一顿白米饭，那是习近平七年知青生活
中仅有的一次。当时的陕北大米很稀罕，逢年过节都吃不上。那碗
米饭是李印堂送给他的。

李印堂在铜川当工人，和习近平很要好。有一回，他回家时带
了点大米，让母亲蒸了给习近平尝尝。印堂妈细细淘了米，蒸了一
碗白米饭，让印堂趁热给习近平端过去。过了几天，巳经调至关庄
公社工作的王宪平回到梁家河，习近平就把这件事告诉了他：“黑
子，我前几天吃上白米饭了！”“嘿，你咋吃上这好东西了？”“印堂家
给我送来一碗，可把我吃香了！”习近平说着，还好像刚吃过一般。

习近平感受着这来自梁家河的温暖。“我饿了，乡亲们给我做饭
吃；我的衣服脏了，乡亲们给我洗；裤子破了，乡亲们给我缝……”习
近平对时不时来串门的王宪平说。

这温暖，温暖着青年习近平。

西李社区 15 个村民组，7 个党小组 149
名党员，830余户3800余人，因为涉及李村大
街、兰台路项目，准备整村搬迁。10月2日下
午开会宣布消息，10月11号，自愿交房自愿
申请拆除达99%以上。西李社区整村搬迁速
度如此之快，这背后有何“秘密”？

三个一，让党员人人有块“责任田”

拆迁这些天，党小组长陈卫华有些忙。一是每天与
党员、群众代表碰头，了解群众想法，收集群众的意见建
议。二是帮着做农宅确认丈量工作。到自愿申请拆迁的
群众家中，对照 2011年预拆迁时的丈量计价表，和区镇
工作人员一起逐项确认、逐项解释。确认无误后，就可以
拆除了。

陈卫华所在的 12、13 两个小组，一共有 13 名党员。
除了一名老党员卧病，2名在外的大学生外，其余10名党
员都和陈卫华一样忙，有的参加民调小组，有的参加安全
拆迁小组。群众赵宏涛家开商店，顾不上搬家，手忙脚乱
的，党员志愿队就帮他搬家。

搬迁工作启动后，社区党支部将 10月 6日党员主题
日的中心议题确定为“搬迁我先行，服务作表率”，每名党
员都结合自身实际认领一项工作，“每名党员主动认领一
项工作，相当于每人都有一块责任田。每名党员都行动
起来了，我们有了100余人的干部队伍，工作怎么能不高
效？”西李社区党支部书记范正义说，早上六点，党支部副
书记宋孟春就起床了，绕着社区转转看看，哪里的电线拆
除了，房屋可以拆除了。道路堵不堵，机器方便出入不。
他白天一直跟着钩机，负责安全工作。

李村镇认真推行党建“三个一”，一微信针对在外党
员，一通报针对卧病老党员，一件实事针对每一个健康的
党员。同时，全面推行党员“双十规范积分管理”制度，按
月考核，年终评星，公开亮星，动态摘星，确保星级评定结
果得到运用。“三个一”和党员积分管理全面实行以来，农
村党支部工作和党员精神面貌都发生了很大变化。人人
有事干，事事有人干，征迁工作顺利开展。

一包一，让大树充满生机

西李社区在外打工群众小陈心中有点小疑问：中间
墙是俺家盖的，如果拆迁，邻居该不该给拿出一些钱来？
他问群众代表。群众代表就把问题反映给党小组长。党
小组长到征迁指挥部一咨询，回复小陈：各家都是打包赔
偿，墙是你的，砖头你卖。陈某的疑问解决了，见邻居搬
家还上前帮忙。

在西李社区，平时工作，党支部书记总负责，“两委”
干部“一岗双责”，除了做好分管工作外，还分片包队解决
问题，队长和党小组长包群众代表，一个群众代表包 10
到15户人家。群众代表是通过合法程序选出来的，一个
群众代表基本上就能代表一个大家庭的意见建议，平时
群众有什么问题，在群众代表那里基本就可以解决了，解
决不了，再反馈到上一级。

征迁一开始，每天早上八点，社区两委干部、党小组
长、村民组长、群众代表在指挥部门前准时点名，逐级逐
片汇报进展情况与群众反映的问题，现场研究当场拍板
解决。比如房屋拆除一开始，就有干部想到怕水管被砸
坏，没搬走的人家用水成问题，就让群众代表入户了解暂
时没搬的人家。哪怕拉水，也得给解决。结果是，各小组
都说群众都已搬走住了。只有学校还要继续上课，当天，
支部立即派人给学校又接了一路水管。

作为我区开发建设主战场，李村镇始终坚持“围绕中
心抓党建，抓好党建促征迁”这个思路，牢牢抓住支部建
设这个关键，把抓班子带队伍、夯基础强保障做在平时，
落实到工作的方方面面，整个两委班子从上到下层层负
责，一对一承包，上级政策逐层及时传递下去，群众要求
及时反映上来。各负其责，上通下达，团结协作。就像一
棵树，根深叶茂，汁液从根输送到树干，干又到树，树到
叶。整棵大树就充满生机，活力无限。

四加二，让党的声音在基层“唱主角”

西李社区 2011年已进行了“预拆迁模式”。在签订
协议的前一天晚上，该村召开了约 900人参加的户代表
大会。会上，村两委详细宣传解释了区预拆迁政策和签
订协议的具体奖励办法，并结合全区发展规划和发展速
度，逐步引导群众理解预拆迁，支持预拆迁，实现了全民
动员。一天即签订协议992户，完成率高达99%，创造了
预拆迁的“西李加速度”。

7年来，该社区村组干部带头、党员群众支持，共同
保持无违建，然而，群众因为结婚建房、儿子大分房、危房
修缮等，要求在批划的空宅基新建，对老房进行改造的要
求愈发强烈，适逢4号安置小区建成投入使用在即，社区
三委多次召开党员、群众代表会议，征求群众意见建议，
通过摸底 96%以上的户代表同意整村搬迁，同意先进行
整村搬迁安置，待 2019年 12月 31日前区征迁安置资金
到位时再进行结算。

今年10月2日，西李社区又召开了两委干部、党小组
长、村民组长和党员、群众代表等150人参加的整村搬迁
大会，详细宣传相关政策。随后，大规模的群众搬迁就开
始了。半月之内，交房率达到99%以上。目前仅剩两户。

2组群众老赵，孩子结婚没处住，通过党小组长向社
区党支部反映后，社区党支部同意盖了间小房子。最近
丈量确认交房时，他表示，不用再丈量了，新建房也不用
赔了。“禁建的政策层层开会，大家都知道。干部都没建，
当时社区看我特别需要，对我特别照顾。现在怎么还能
要求政府赔偿呢？”

老赵的话是实话。7 年间，全社区没有一处违建。
第 5组组长，党员范玉宏家里有四堵墙，要换顶时，村里
开始禁建了。只要一上预制板，就是房子。这些年，他只
在上面铺了石棉瓦。七八年来，他家添到 13口人，住不
下，就到外面租房住。

党员群众觉悟高，在于李村镇落实好“4+2工作法”，
即“四会两公开”制度。“四会”即：每周至少召开一次两委
及监委会议，学习政策、沟通交流、统一思想。每季度召
开一次党员大会和村（居）民代表大会，公开公正贯彻落
实好上级党委政府各项决策部署。每半年召开一次基层
组织生活会，通过批评与自我批评增强支部凝聚力战斗
力，增强村干部向心力团结力。“两公开”就是村务公开和
组务公开。党的政策和声音及时不打折扣地传达到基层
群众中，在农村基层“唱主角”，充分激发党员先锋模范作
用，从而带动群众，提升了群众的素质。

上级做给下级看，党员做给群众看，群众跟着党员
干。“李村镇‘围绕中心抓党建，抓好党建促工作’，通过

‘三个一’‘一包一’‘四加二’等方法措施，充分发挥了社
区党支部战斗堡垒作用，调动党员参与管理服务的积极
性，不断带动群众提升素质，有效带动了整村搬迁安置工
作顺利推进。”李村镇党委书记赵宏峰说。

（陈爱松 张海涛）

党建强则事业兴 作风硬则士气高
李村镇西李社区整村搬迁半月之内群众自愿交房99%

洛阳通航创新服务中心
投入运营

日前，洛阳万安山通用航空机场的“指挥部”洛阳通航创新服
务中心投入运营。

该项目位于寇店镇孙窑村，上、下两层共1200平方米，东邻万
安山通用航空机场，依托北京航空航天大学科研、技术、团队、项目
等资源优势，致力打造通用航空专业化众创空间，为通用航空领域
科技型中小企业提供优良的创新环境、创业支撑和服务平台，助推
我市通用航空领域科技创新和区域性通航产业发展。

该中心负责人王益民介绍，除提供拎包进驻的物理空间外，中
心还建有通航大数据综合服务平台，通过三面环绕显示屏集中呈
现我国各省市通航产业地图，网罗国内通用机场、通航飞机信息，
提供政策法规和技术规范等信息检索、飞行情报服务、飞行实时动
态监控、通航大数据分析等平台服务。此外，中心还将为进驻企业
提供全方位全流程的政策咨询、手续代理、资质申报、作业招商等
综合性创新创业服务。

据了解，洛阳通航创新服务中心的启用，将有助于万安山通
用航空机场、通航产业园项目的加速推进，吸引相关产业集聚，
以制造业为支撑，带动高端服务业发展，释放更大市场潜能。

（文/图 陈晓辉 李少红 陈晨奇）
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近日，市城乡规划委员会2018
年第十次会议召开，审议并原则通
过了《伊水游园诸葛段规划设计方
案》《洛阳旭升新城规划设计方案》

《洛铜34街坊5号楼规划设计方案》
《国色天香·万众E家规划设计方案》
等一系列规划。

根据《伊水游园诸葛段规划设计方
案》，伊水游园诸葛段南起高铁大道，北至二
广高速，全长约2.4公里，总宽度约160米。

该项目属于全市“四河同治、三渠联
动”综合治理的重点项目，也是提升中心
城区伊滨板块形象、完善城市功能的重要
内容，将以生态优先、森林景观、功能复
合、经济适用为原则，建成一座以生态绿
化为基础，配套布局体育运动健身步道的
综合性滨水游园。

整段游园从南向北分为花之境、多功
能运动、生态休闲等三大功能区。

花之境区

合理退让高铁大道，新建假山跌水围

绕、地处微地形山体高处的望山亭，高铁
乘客可以在火车上看到该景观亭台，有效
提升洛阳形象。

同时，该功能区将以生态绿化功能为
主，在现有树木的基础上，补种高大常绿
树、落叶树，设置花圃，并建设花船广场、
多彩驿站等便民服务设施。

多功能运动区

该区按照“动静结合、功能复合”的原
则，设置五人制足球场、篮球场、网球场及
健身器械运动区，并建设草坪剧场，提升

游园品位，更好满足周边群众体育、健身、
休闲等不同需求。

生态休闲区

该区以植物造景为主，形成彩杉林
海，设置林下休闲交流空间——“人之乐”
主题广场、儿童活动区、帐篷营地等，更好
满足人们亲近大自然的天性。

同时，该区毗邻二广高速的区域设计
览伊亭，和高铁北侧的望山亭形成呼应，
形成对外展示洛阳形象的景观节点。

（文/图 伊新）

伊水游园诸葛段将成综合性滨水游园


